

BACCALAUREAT BLANC

HISTOIRE-GEOGRAPHIE

SESSION MAI 2019

SERIES : ACD

CORRECTION

1- L'hégémonie des USA ou la suprématie des USA de 1991 à 2001.

2-Il s'agit ici d'expliquer le soft power américain : grâce aux industries audiovisuelles et à internet, qui diffusent leur modèle socioéconomique et culturel, les Etats-Unis influencent le reste du monde. L'aide internationale, les fondations caritatives, les bourses d'étude dans les universités américaines, le cinéma comme Hollywood...

La forme brutale est celle du hard power utilisé par les USA pour dominer le monde. On peut relever la monnaie américaine (le dollar), les influences au niveau dans toutes les instances internationales comme l'ONU, le FMI, la Banque Mondiale, l'OMC. Les USA réalisent près de la moitié des dépenses militaires mondiales, et possèdent une armée ultramoderne, disposant d'alliés et de bases sur tous les continents...

3-L'hyperpuissance des USA est aujourd'hui contestée pour plusieurs raisons : l'affaiblissement du leadership américain à partir de 2001 (guerre de l'Irak, attentat terroriste du 11 septembre 2001, impopularité des USA, montée des fondamentalistes religieux...) l'émergence de nouveaux pôles de puissances avec l'affaiblissement du leadership américain, avec les pays émergents (Chine, Inde, ...), l'Union Européenne, De nos jours, passés la décennie 1990 qui a connu l'hégémonie des USA, le monde est devenu multipolaire. Il est constitué de nombreuses puissances qu'on peut regrouper en plusieurs pôles d'influence. Ces pôles d'influence sont

- la triade (USA, UE, Japon) ;
- le BRIC et au-delà le BRICSAM (Brésil, Russie, Inde, South-Africa, Mexique) ;
- les dragons d'Asie (Corée du Sud, Taïwan, Singapour, Hong Kong) ;
- les bébés tigres (Thaïlande, Malaisie, Indonésie, Viêt Nam, Philippines) ;
- les pôles du Moyen-Orient (Turquie, Iran, Arabie Saoudite, Israël).

A côté de ces pôles d'influence, ces Etats vont à l'aide de nombreux accords bilatéraux ou multilatéraux créer des organisations pour le renforcement de leur collaboration en créant des entités plus vastes, plus grandes. Nous pouvons citer par exemple l'ASEAN ou l'ASANE avec des pays comme l'Indonésie, la Malaisie, les Philippines,.... (Association des Nations de l'Asie du Sud-Est qui en 2013 comptait 620 millions d'habitants et représentait 2400 milliards de dollars US), l'OCS avec la Russie, la Chine,.... (Organisation de la Coopération de Shanghai qui regroupe 20% des ressources mondiales de pétrole, 38% de gaz naturel, 40% de charbon et 30% d'uranium ...